
青年报记者 明玉君

本报讯 去年，上海市创业指导专家
志愿团受聘及宣誓仪式现场，专家们齐
聚一堂，话创业、聊案例，气氛非常热
烈。此情此景，也让新进专家俞萌的内
心激动万分。创业多年来，他深知其中
的艰辛与不易，而作为上海市创业指导
专家志愿团黄浦分团中的一员，他积极
将自己多年来的经验分享、传递给更多
年轻人，帮助他们少走弯路，探索更多成
功的可能性。

“我有近 40 年酒店管理经验，曾经
管理过的酒店超过 1400 家。现在是机
遇空间董事长，经常与年轻人在一起，比
较了解他们的所思、所想。”让他印象深
刻的是，女孩小刘辞职创业，一直想做属
于自己的咖啡品牌，但对于市场的定位
和自身优势都比较模糊，不知道该从哪
里下手。在俞萌看来，无论在哪一领域
创业，都要做好精准的服务人群定位，否
则仅凭一腔热血，蛮干，肯定会屡屡碰

壁。为此，他建议小刘，做咖啡品牌，可
以尝试跨界，比如跟设计师合作，或者跟
电竞、电影等契合年轻人喜好的内容进
行联动，都能收到不错的效果。“如今，她
正努力尝试，消费者反映还不错。”俞萌
笑着说。

除了一对一的创业指导、头脑风暴
外，他还积极为创业者对接机遇空间的资
源，提供资金、场地等实打实的创业大礼
包，助力创业者实现梦想。

“我也是创业者，跟他们有很多共同
的语言和共同的烦恼，大家都很不容
易。”在俞萌看来，有勇于开创一番事业
的魄力和志向，实属难得。虽然创业路
途跌宕起伏，其中既有考验，也有开心和
烦恼，但其中的收获和乐趣，也是一份独
特的体验。

未来，他强调，将竭尽所能，为创业
者提供更多的指导和服务，争取在雪中
送炭中达到合作共赢。新的一年，他寄
语创业者：创业就像跑马拉松，只要坚
持，终会到达终点。
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“不忘初心”——2019黄浦区创业指导专家志愿者系列报道

以助力创业者为乐 是不变的初心

青年报记者 明玉君

本报讯“大众创业，万众创新”的时
代，越来越多的青年开始以梦为马，通过创
业的方式实现心中的理想。作为上海市创
业指导专家志愿团黄浦分团中的一员，荆超
加入志愿团一年多来，便依托自身多年来在
创业领域的积累，集聚多方资源，为这些心
怀梦想的年轻人提供实实在在的创业帮助。

“我们主要在光海书局开辟文创专
区，为大家提供分享、交流的机会。”让他
自豪的是，与黄浦区就业促进中心合作主
办的“创+生活节”活动，经过2年的孕育和
发展，已经慢慢成为文创领域创业者与创
业导师，以及消费者面对面交流、展示的
平台，受到越来越多的关注与欢迎；去年，
新推出的“创+讲堂”，正在通过每年12期
的创业分享，为创业者提供包括产品、管
理、融资、人力资源等在内的全方位创业
指导与服务，吸引了诸多创业人士参与。

一年多前，在一对一创业指导中，荆
超认识了刚从法国格拉斯香水学院留学

回来的小傅。“踌躇满志的她，希望将在国
外学到的调香知识和技能带回国内，进行
创业方面的落地和发展。”然而，万事开头
难，如何找到可以合作的客户，存活下
来？为此，荆超与团队为小傅推荐了一些
地产及空间品牌，并从光海书局开辟了一
角，作为她进行调香展示、销售及办公的
区域。让荆超欣慰的是，慢慢地，小傅的
项目逐渐站稳脚跟，公司业务走向正轨，
也与一些品牌达成了战略合作关系。

“创业路上，很多年轻人心怀梦想，同
时又充满了迷茫、困惑与未知，需要我们
拉一把，帮扶一程。”在荆超看来，创业需
要具备四个元素，即团队、资源、资金和商
业模式，缺一不可，唯有注重积累，才能少
走弯路，让创业旅
途更“靠谱”。同
时，他鼓励创业者
们：新的一年，坚
定信念，积极行动
起来，学会借力，
实现抱团发展。

荆超：注重积累，创业才能更“靠谱”俞萌：创业就像跑马拉松，坚持终会到达终点
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青年报记者 孙琪

本报讯 有创业者说：一旦选择创业，
就选择了All In模式，一年365天24小时
永不停息地像螺旋般运转，常年在这样的
状态下工作与生活。今年“创星100”青
年创业英才培养计划学员，上海像我信息
科技有限公司的联合创始人万琪回顾六
年创业经历，坦言确实如此，她相信把困
难当“涅槃”，把未来当挑战的创业者，才
能实现新技术革命中的跨越发展。

创业者没有春节
刷脸开机，刷脸开户，刷脸考勤、刷脸

安检……近几年，人脸识别技术和政务的
结合场景越来越多，这让中国人工智能领
域的创业者兴奋不已，纷纷投入该领域创
业，上海像我信息科技有限公司的联合创
始人万琪就是其中之一。

1月某天清晨六点半左右，万琪利落
地爬起床，洗漱后的她想亲亲自己的两个
宝贝，但又怕闹醒两个孩子，于是忍住这
个念头，开车前往公司。万琪创立的像我
科技是一家提供人脸、人体识别技术及应
用的互联网公司，该公司多年专注研发
Facengin|SDK™，可以支持许多应用，例如
京剧脸谱变脸、虚拟眼镜试戴等。

万琪一般早上八点半到公司，这时多
数员工还没到岗，作为公司的联合创始

人，万琪主要负责商务、人事行政以及售
前等事务。她上午会先梳理创始人夏立
交代的任务和手头的工作，十点左右召集
公司团队就多个项目的进展进行讨论，然
后就关键点与相关负责人单独交流。简
单午饭后，下午就出门开始拜会客户。

“外勤结束得早的话，我可能会在晚上
六点钟左右到家。但公司业务多，应酬较
多，一般都要忙到晚上十点才能回家。”万
琪介绍，尽管团队已经有16人，但她在公
司始终身兼多职，核心业务始终是核心团
队在处理。忙碌之下，家庭就较少顾及，两
个孩子很多时候交给父母和丈夫照顾，尽
管她也抽出时间陪伴孩子，“可两个孩子对
我这个妈妈有些陌生，更喜欢跟爷爷奶奶

外公外婆一起玩”。这时，万琪觉得对家人
有些歉疚，但转头她又投入工作。

2020，继续突围
回顾六年创业历程，万琪用兢兢业业

与不懈努力两个词来形容。对于这样的工
作状态，是六年前的她始料未及，但她从不
后悔。

万琪专业是艺术，2013年毕业后，她
原本在一家科技公司任董秘，因为工作原
因结识了盛大游戏原高管夏立，在一番交
流后，万琪颇为认同夏立对于科技趋势的
理念。2015年，夏立决定创业，很想闯一
回世界的万琪果断决定加入。

正如公司创始人夏立所料，像我科技

的项目正处于当时市场上的风口，备受创
业园区和投资人的青睐，他们公司在某创
业比赛名列前茅，作为优胜团队获得房租
减免，随后又获得五百强企业的投资。

可就在万琪以为公司即将扬帆起航，
投资方传来消息，因为各种原因资金一时
不能到位，可是他们研发安排已经箭在弦
上，不得不发，这令公司一时陷入资金周转
困难的窘境，幸好夏立多方筹措，公司总算
坚持下来，一年后，投资方的资金才到位。

“我曾以为那是公司最黑暗时刻，创业
数年后才知道这样的事情是创业的常态。”
万琪笑说自己的六年创业经历，灰色记忆
实在太多了，从此他们在公司运营中，经常
做最好的设计，最坏的打算。公司在他们
小心翼翼的推动下，实现了稳步发展。初
创第二年，2016年，他们的虚拟眼镜试戴
项目受邀参加英特尔在泰国曼谷召开的全
球应用发布会。2017年，像我科技参加了
全国创新创业大赛行业总决赛并荣获成长
组企业优胜奖。2018年，像我科技联合中
国香港贸发局正式进军珠宝行业。

尽管取得不少成绩和荣誉，万琪却坦
陈人工智能这个领域困难和问题不少，即
使红火如人脸识别，已经跟一些应用场景
结合了，但是并没有帮助各行各业解决很
多问题，“无论是市场还是投资机构更多是
关注可以解决实际问题的公司”。万琪表
示，这也是他们公司2020年突围的目标。

世上没有白费的努力，也没有碰

巧的成功，在这个复杂而多变的时代，

各种新技术不断推陈出新，形势催人，

适者生存，永不认输，认真走好每一

步，一切才能水到渠成。

万琪：选择创业，就选择了All In

[创业寄语]
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